

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Rodacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

NOTAS DE MI CARNET

Se dice que la fiesta de nuestra Patrona será este año más solemne; bien se lo merece por lo de la fuente. Habrá toros, músicas, etc.

Se ha encargado el sermón al R. P. Redal.

Ya no hay concurso de bandas y al parecer la solemnidad consistirá en solo los toros. ¡Melo!

Apenas se habla de la fiesta y estamos en la víspera de la Santa; todo para los toros; así es el pueblo español y en esto somos muy españoles.

Triquiñuelas de *pueblo pequeño*; los felanigenes divididos en bandos dejan la plaza para los forasteros; la corrida como todas, unos bien y otros mal.

Revella. Algunos globos que intentan declararse en huelga y un castillo de fuegos que no llega á *torratua*.

Diada. Se canta la gran misa del P. Auli; elocuente sermón del P. Redal; puya al Ayuntamiento por no asistir más que ¡cuatro! individuos al oficio (aplausos internos del auditorio).

No más de media docena de payesas visten el típico traje desprovisto de prendas exóticas (aplausos entusiastas de los amantes de la patria chica y censuras de unos pocos afrancesados) ¿Qué son todas las extravagancias juntas de las ridículas *modas modernistas* (!) comparadas con un jubón ceñido, modestamente escotado, sobre una falda sencilla?

La pollería pasea toda la tarde y por la noche gran multitud asiste á la *revella*; fuegos mas ídem que la víspera; música que dice bastante bien la célebre marcha del Maestro Marqués y... hasta el año que viene!

LE FE.

DESPUÉS DE UNA CAMPAÑA

Está completamente terminada la impresión, y uno de estos días empezará el reparto á los adheridos, de la edición de homenaje en que se coleccionan los artículos del señor Oliver acerca de *El caso Maura*. Para cerrar este comentario, —un capítulo más en la historia de nuestra decadencia política,— el autor de los trabajos recopilados ha escrito un «Epílogo» ó resumen final y una «Explicación» introductoria, de la cual ofrecemos el avance á los lectores, como obligado complemento de la campaña periodística que en su día sostuvo parte desde estas columnas, y como presentación del libro que va á aparecer.

«Los artículos que escribí comentando la crisis de octubre último y la expulsión del señor Maura fueron seguidos con cierto interés por el público en general y con notoria complacencia por una porción de lectores—correspondientes á todas las regiones y á todos los matices intelectuales de España—que hallaron tal vez en aquel comentario la justa expresión de sus propias ideas y estado de espíritu.

De dicho general interés responde el eco que tales escritos despertaron en la prensa y las réplicas con que, brusca y simultáneamente, los honraron, á derecha é izquierda, todos los responsables y beneficiarios de la expulsión. En cuanto á la complacencia ó conformidad especial demostrada por esos lectores benévolos, ningún testimonio mejor que el presente libro, editado á sus expensas.

En él se compilan y reproducen, por orden de fechas, los diversos artículos que la conjura contra un hombre verdaderamente ilustre y patriota me movió á escribir, no sólo en la ocasión expresada sino con anterioridad á ella, en las postrimerías de 1912 y en mayo de 1913, cuando la prevista renuncia del señor Maura ó la reapertura de las Cortes liberales, dieron ya pábulos á discutir toda la repugnante materia del *veto*. Ni hubieran faltado textos más antiguos si me hubiese propuesto incluir en la colección cuanto llevo publicado acerca del asunto, desde la misma crisis de 1904, en la cual empezaron á dibujarse y tomar consistencia las maquinaciones de ese *veto*.

Pensados y escritos fueron unos y otros, des-

de la primera palabra á la última, con criterio independiente de toda bandería organizada y por persona que no figura en ninguna de ellas. Los periódicos donde aparecieron, desligados están igualmente de cualquier compromiso y subordinación de esa índole. Y hasta la escuela ó filiación doctrinal de su autor no coincide exactamente con la del insigna personaje cuya causa concreta ha defendido ahora, y aun le separan de él, en la esfera del pensamiento, notorias y nada accidentales diferencias, como son, por ejemplo, las que median entre un catalanista fervoroso de toda la vida y un hombre de Estado de procedencia y temperamento unitarios, aunque circunstancial y honradamente descentralizador.

El más insigne, eso sí, de los descentralizados que hasta ahora han aparecido en las alturas del poder: el que lo ha sido con perseverancia, con buena fe, con mayor ahínco. Y en ello estaba precisamente, una de las razones que me han hecho considerar este caso como un *caso de dignidad nacional*, como una vergüenza nacional, trátase de España en conjunto ó trátase de Cataluña.

De España en conjunto, porque ella dejó proscibir, bajo la consigna de los peores, la figura política que proclama y reconoce más eminente del país. Y de Cataluña en particular, porque en esa exclusión y en sus execrables móviles, y en sus orígenes ocultos y vergonzosos, y en la saña y ojeriza implacables que han perseguido al señor Maura, no puede verse otra cosa que un desdoblamiento de la misma saña y ojeriza que han perseguido á Cataluña.

El odio contra Maura es forma específica del odio contra Cataluña. Los enemigos de Maura han sido los mismos enemigos tradicionales y jurados, de Cataluña. Uno y otra son execrados conjuntamente y, conjuntamente también, han execrado lo mismo. Han execrado la usurpación, el profesionalismo, la política sin conciencia, y la usurpación, el profesionalismo y la política sin conciencia retribuyeron á Cataluña y á Maura con animadversiones tan formidables, tan violentas, de tan equilibrada intensidad, que confundidos y santificados quedan entrambos bajo el vínculo indestructible de unos mismos ultrajes y unos mismos calumniadores. ¿Cómo pudo el buen instinto de los catalanes olvidar un momento esa íntima relación que enlaza los dos nombres en una gloriosa comunidad de rencores y de injurias?

Y he aquí por qué, al ver confabulados contra el uno á los mismos hombres, los mismos periódicos, los mismos intereses y las pasiones bastardas que siempre denigraron y denigrarán á la otra, entendí que era inexcusable obligación de patriotismo español y aun, más imperiosamente, de patriotismo catalán, levantar desde Cataluña una voz de aliento en torno de quien, al fin y al cabo padecía por ella; de quien por ella principalmente, se granjeó la sorda ferocidad de sus enemigos y la tibieza equívoca de sus mismos partidarios; de quien, en suma, expiaba el crimen de haber querido desagrararla y de haber hecho posible, inevitable, fatal, el desagravio.

¿Qué importa que la primera concreción ó forma tangible de ese desagravio, la Mancomunidad, haya debido recibirla de manos intermedias—Canalejas, Romanones, Dato,—febrilmente ocupadas algunas, hasta la propia víspera, en impedirlo y amontonar estiércol sobre el promotor? Harto conocemos las veleidades de los hombres, los caprichos del éxito, el rodar de la fortuna. Cataluña sabe de quien ha recibido materialmente, circunstancialmente, la primera satisfacción otorgada á sus aspiraciones; mas no ignora á quien se la debe, en espíritu y en verdad. Sin los años de brava roturación y desfonde del espíritu público consumados por el señor Maura, el túnel no se hubiera perforado nunca; porque otro instrumento menos diamantino que su voluntad, esa voluntad puesta á prueba de dicitrios y maldiciones, hubiera

saltado en añicos antes de arañar el cuarzo de las resistencias seculares, de los odios inveterados, de la hostilidad invencible. Fácil ha sido ahora aprovechar la vía abierta con tan enorme esfuerzo y pasear por ella el vistoso convoy de las inauguraciones, sin peligro de derrumbamientos y catástrofes. Ni es cosa nueva de la historia que Colón busque y descubra un mundo para que venga Américo Vespucio á darle nombre.

No por eso había que rehusar el presente, ya que la vida de un país no puede pender de un hombre ni supeditarse á razones sentimentales; más el triunfo material no ha de quitarnos la memoria, ni el sentido de utilidad inmediata ha de extinguir en nosotros el sentido espiritualista. Los pueblos dignos de este nombre honran á sus bienhechores no tanto por el éxito, obra del azar, como por el mérito, esto es, por la intención larga y generosa, por el esfuerzo, la constancia, la cordialidad que pusieron en ella.

Falsamente educáramos á una generación inclinándola á aquel materialismo grosero que olvida ó escarnece los prestigios así que cree no necesitarlos, ó viene la intrusión á usurparles el puesto y el trabajo acumulado durante toda una existencia. Ley de tribus salvajes y feroces fué la que se desentendía de la invalidez ó la ancianidad despeñándolas en un precipicio, para librarse de la carga después de haber lucrado la cosecha. Otra es la dulce ley de nuestra civilización cristiana que introdujo el culto de las nobles acciones, la gratitud, la constancia en los afectos. Las colectividades sanas y que no sienten agotado su ideal, que aspiran á la ascensión y al engrandecimiento, no pueden borrar de su cuadro de valores espirituales aquellas virtudes preclaras porque sería paralizar el supremo estímulo de la gloria, escuela del desinterés, de la grandeza y del heroísmo, ofreciendo en cambio una prima de protección á la baja habilidad, al descoco y á la truhanería.

Y Cataluña, que ha condenado y maldecido todo eso en cien ocasiones y de mil maneras, ¿podría soportarlo ahora resignadamente, aceptar esa norma de educación cívica y asfixiarse en un orden moral de esa índole? ¿Debian llegar á los futuros patriotas y regeneradores el ruin ejemplo, la visión desalentadora y enervante de la indiferencia y el abandono así que el éxito les volvería las espaldas ó la calumnia y la villanía les acosaran sin piedad?

Pues menos aun podían consentirlo quienes, como yo, tuvieron desde lejana fecha contraída especial responsabilidad para con el perseguido y calumniado de este instante. En nombre de Cataluña y del regionalismo, mi modesta pluma no cesó durante quince años de empujarle á la reforma, de reprocharle su cautela y timidez, de asediarte para que convirtiera el problema catalán en preocupación y objetivo casi únicos de su vida pública. Lejos de mí la pretensión de atribuir alcance ni influencia mayor á estas porfías y á veces desahridas sugerencias mías; curado estoy hace tiempo del mal de vanidad y me ofendería de una creencia semejante. Pero basta haberlas escrito y haber contribuido, aunque fuese en parte ínfima, á crear el ambiente que pesó sobre el señor Maura, para que me creyese obligado también á defenderle cuando todos le agredían y para que el abandono y el silencio me pareciesen entonces una vileza.

La función de los publicistas no consiste únicamente en flagear y espolear la negligencia de los hombres de gobierno ni en señalar materia á su realización: el mero hecho de esas arremetidas implica ya el deber de presencia y solicitud para el día de las reconvenencias. Y así mi pluma, que había dado forma á tantas excitaciones, reproches y aun reservas ó ironías de desconfianza, tuvo que pasar súbitamente desde ellas á la vindicación, sin haber tomado jamás en la lisonja, como no se llame lisonja la adhesión al caído y la fidelidad á las nobles causas impopulares y malogradas.

Más de lo que deseaba me he extendido en esta explicación que hace tiempo creía deber especialmente á mis lectores de Cataluña y á mis

compañeros de fe regionalista, para proclamar que en la campaña de que es testimonio el presente libro no entendí desviarme de dicha fe, ni siquiera escribir al margen de ella, sino servirla plenamente y con más honradez que nunca ejerciendo una función complementaria é ineludible de dicha política: la de acompañar en la proscripción al hombre maltratado porque se preocupó de Cataluña, ahora que el aplauso no supone ya claudicación ni compromiso, puesto que suena en los umbrales de la historia; la de honrar en su persona todo linaje de predilección por nuestra tierra y ofrecer la seguridad de nuestro respeto en la adversa fortuna á quienes, llámense Maura ó Salmerón, le dedicaron grandes desvelos ó le sacrificaron tranquilidad y popularidad. Y de este respeto íntimo, responde por fortuna, más que mis escritos la conformidad que despertaron en el conjunto de los catalanes y de los mismos catalanistas, contra todas las circunstancias y oportunismos que impedian oficialmente su exteriorización.

Y ahora, á los lectores del resto de España que tan generosamente han contribuido á esta edición y con tantas pruebas de deferencia y entusiasmo tienen abrumada mi gratitud, ¿qué podré yo decirles de bastante sincero y caluroso? Ruégoles que, de una vez para siempre, reciban la expresión más intensa, cordial y entrañable de mi reconocimiento, y, satisfecho este deber de cortesía, de estimación respetuosa y acendrada, me permitan prescindir de cuanto trascienda á personalismo y amor propio de autor. Harto más grave que esas niñadas es nuestro asunto, como que se relaciona con las mayores desventuras de España y resulta en cierto modo expresión y símbolo de ellas.

El mal de España, el problema político español, ¿consiste en la carencia de hombres superiores ó en expulsar ó no soportar á los que se presentan, de mayor á menor valía, por orden de superioridad? ¿Consiste en estar mal gobernada ó en no dejarse gobernar de ninguna manera?

He aquí el enigma, la interrogación desconcertante de que son un continuo cementerio las páginas que siguen. Escritas desde Cataluña, honradas fueron por una gran corriente de opinión y elevadas al rango de documento patriótico en las regiones más diversas de la Península. Deparóme la suerte el honor de haber formulado desde la prensa la indignación sentida por millares de españoles ante el espectáculo de una iniquidad contra un político, ni el más infame, consumada hasta la fecha, iniquidad que tenía y tiene no poco de maquinación contra España, de ataque solapado á su soberanía, de ingerencia extranjera y clandestina en sus destinos y en su vida interior. Mi regionalismo no fué, no lo ha sido nunca obstáculo á sentir y expresar el sentimiento español con la firmeza y energía que, á falta de méritos mayores, resplandecen en este volumen.

Y es que, como dije en ocasión sumamente grata para quien esto escribe, uno de los más ilustres amigos y paisanos de Maura, también mío, el exquisito pensador y poeta Juan Alcover, ha sido el regionalismo una escuela de patriotas donde muchos aprendieron abnegación, sinceridad, amor desinteresado á la patria, veracidad en esos afectos y espíritu de suprema concordia, es decir, de unidad entre todos los pueblos y gentes esparcidos en el solar ibérico.

Feliz yo si pudiese recabar tan honrosa filiación y lisonjarme de haber puesto mi flaca inteligencia al servicio de una buena voluntad, gloria para mí más grande que los mismos esplendores del genio mal empleado ó prostituido á causas ruines.

MIGUEL S. OLIVER.

Barcelona, Mayo 1914.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Se ha reunido la Directiva del Fomento de Civismo, adoptando, entre otros, los siguientes acuerdos:

Reconocer la necesidad de regularizar y limitar la circulación de billetes locales y que la Cámara de Comercio conceda a esta Sociedad una representación en el seno de la comisión nombrada con dicho objeto por aquella Cámara.

Darse por enterada de unos artículos publicados por don Fausto Domínguez, abogando por la construcción de dispensarios antituberculosos y nombrar una comisión técnica compuesta de los señores don Juan Trián, don José Aguiló y don Bernardo Roca, para que estudien y dictaminen acerca de la forma más conveniente de organizar la lucha contra la tuberculosis.

Consignar un aplauso en favor del concejal don Bartolomé Fons, por haber dicho en el Consistorio que antes eran sus deberes como concejal que las exigencias del partido en que milita, y también por haber suspendido el mitin que se organizaba en Sóller, por no admitir limitaciones en los temas que tenían que desarrollar los oradores.

Quedar enterada de las denuncias formuladas contra la Escuela Graduada.

Quedar enterada de un oficio del concejal don

Baltasar Valentí agradeciendo el aplauso que se le tributó en el mitin celebrado el día 5 del actual.

Que se felicite por medio de «La Vanguardia Balear» á los Alcaldes rurales y de oficio al primer Jefe de la Guardia civil, por el celo con que han trabajado para evitar la propagación de la rabia y llamar la atención de la alcaldía de esta capital para que corrija las infracciones que se observan, en el casco y en las afueras, de las disposiciones dictadas con el indicado objeto.

Dirigir un oficio á la Alcaldía encareciendo la necesidad de dotar a esta población de una cámara frigorífica para la conservación de víveres y evitar que continúe por más tiempo haciéndose uso con el indicado objeto de la nivelina, por los perjuicios que necesariamente ha de originar en la salud del vecindario.

—Dice El Correo de Mallorca:

«Nuestro distinguido y estimado amigo el opulento propietario don Rafael Blanes y Tolsa, que con tanto interés y eficacia trabaja para conseguir la realización del ferrocarril Manacor-Artá, (mejora que tanto ha de beneficiar á Mallorca en general, y particularmente á aquellos pueblos), recibió ayer una carta del Senador por Baleares señor Marqués de Linares acompañada de otra del Ministro de Fomento en la que le comunica que ha dado las órdenes oportunas para que se active la tramitación del expediente relativo a dicho ferrocarril.»

—En el Gobierno civil se recibió una comunicación de la Benemerita del puesto de La Puebla dando cuenta de un robo perpetrado, días atrás, en la casa número 38 de la calle de los Molinos, en aquella villa.

Los cacos penetraron en dicha casa aprovechando la ausencia de los dueños, quienes se hallaban en el campo.

Los ladrones se llevaron unas 165 pesetas que se hallaban guardadas debajo del colchón de una cama.

Ignóranse quiénes son los autores del robo, por lo que la guardia civil practica activas pesquisas.

—Leemos en un periódico de Ibiza:

«En San Antonio—según nos dicen—se hallan amenazados por una epidemia que recomendamos evite aquel digno Alcalde.

Muchos cerdos que parecen víctima de una extraña enfermedad que sólo les dura horas, son luego arrojados á la explanada de la parte Poniente de la población citada y otros al puerto; cuyos cadáveres al descomponerse, despiden el consiguiente hedor que acarreará indudablemente epidemia á los vecinos si no hay alguien que se cuide de enterrar los restos ya putrefactos de los animales muertos y de los que vayan muriendo.»

—El día 10 de Agosto próximo tendrá lugar en los almacenes de la Aduana de esta capital la venta en pública subasta de una alfombra usada procedente de abandono valorada en 15 pesetas y el día 11 del mismo mes dos subastas una para la venta de un saco con treinta y un kilo quinientos gramos café valorado en 32 pesetas y veinte y un kilo azúcar valorado en 10'50 pesetas y otra para quinientos gramos punto de lana valor 5 pesetas, diez kilos azúcar valor 5 pesetas y trece kilos piezas bicicleta, seis cientos cincuenta gramos carteras para bicicleta y cien gramos plancha de goma valor 70 pesetas.

—El día 27 del actual á las once de la mañana, en la planta baja de la Delegación de Hacienda, tendrá lugar la venta de un caballo y un carreton apasados con tabaco de contrabando.

Se ha fijado como tipo de la subasta la cantidad de 60 pesetas.

—Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza á Antonio Nicolau Adrover, para que se presente en dicho Juzgado á declarar en la sumaria que se sigue por falta de incorporación á filas.

—D. Bernardo Amer ha recibido la siguiente carta del Diputado á Cortes D. Alejandro Roselló.

Mi distinguido amigo: el expediente de indulto de los reos Portell y Andreu fué remitido ya al Ministerio de Gracia y Justicia favorablemente informado por el Consejo de Estado y opinan en el Ministerio que no ofrecerá dificultad el indulto.

Regularmente hasta octubre no irá el expediente al Consejo de Ministros.

Suyo affno., Alejandro Roselló.

—En el Molinar de levante pereció el martes ahogado un muchacho que había ido á bañarse.

Cuando se presentó el juez, el cadáver estaba custodiado por carabineros, quienes impidieron que dicha autoridad ejerciera sus funciones, al ordenar que el cadáver fuese examinado por el médico señor Oliver. En vista de esta actitud el juez requirió á la Guardia civil. Gracias empero á un teniente de carabineros que, avisado de lo que ocurría, llegó allí, no hubo necesidad de que los guardias civiles hiciesen respetar las órdenes de la autoridad judicial.

DE LA PENINSULA

Para lo que resta de la presente quincena, Seijón hace los siguientes pronósticos:

El sábado 25 habrán llegado al Mediterráneo

las referidas depresiones, situándose sus centros en el golfo de León y en los parajes de Argelia. Mejorará el estado atmosférico de la Península, pero seguirá perturbado en las regiones próximas á dicho mar Mediterráneo, donde se registrarán algunas lluvias y tormentas, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 26 al 28 será generalmente tranquila la situación de la Península, pues solamente se sentirá en el S. y SE. la acción de las bajas presiones que se señalarán en Africa septentrional.

Del 29 al 30, las depresiones que desde las islas Británicas y NO. de Francia se encaminarán, respectivamente, al mar del Norte y golfo de León, ocasionarán algunas lluvias y tormentas en nuestro NO., N. y NE., con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

El viernes 31 actuarán núcleos de fuerzas en Irlanda, Galicia y en el Mediterráneo. Estos elementos producirán algunas lluvias y tormentas en la Península, especialmente desde el NO. al centro con vientos variables.»

—La Gaceta publica una R. O. disponiendo que las escuelas de Náutica dependientes del ministerio de Fomento no verifiquen los exámenes de reválida ni concedan los grados á que se refiere el decreto de 16 de Septiembre de 1913, interin no se dicten las disposiciones necesarias para reglamentar los estudios de Náutica.

SECCION LOCAL

En cumplimiento de lo dispuesto por el Ilmo. Sr. Obispo se celebrará el próximo domingo en nuestra iglesia parroquial fiesta del Santísimo Sacramento, como acto de adhesión al Congreso Encarístico internacional, que se está celebrando en Lourdes. Habrá á las siete Misa de comunión general, Oficio con exposición de S. D. M. y, concluida la Misa mayor, se celebrará una solemne procesión con el Santísimo por la plaza de la Fuente, concluyendo con la bendición del agosto Sacramento. Puede ganarse indulgencia plenaria.

Desde hace varias semanas va en descenso progresivo el precio del almendrón, hasta el punto de que hoy no se paga más que á razón de 125 pesetas el quintal, lo cual indica una pérdida de valor de más de 25 pesetas sobre los precios que normalmente rigieron para el producto de la última cosecha.

Aunque á ésta ya no puede afectarle seriamente tal depreciación, por la circunstancia de que las existencias están casi totalmente agotadas, ello, sin embargo, tiene para los agricultores un interés mayor y les preocupa grandemente; pues no resulta un buen augurio para el porvenir de la próxima recolección, abocarnos á ella envueltos los precios en una marcada tendencia á la baja.

Se nota que la madurez de la almendra adelanta de una manera rapidísima, previéndose que tendrán que anticiparse algo más de lo normal los trabajos de batirla.

Por la intensidad del movimiento de carruajes que ha empezado á notarse esta mañana para transportar pasajeros á Porto-Colom, puede deducirse claramente que aquellas playas han de verse animadas como nunca, con motivo de la fiesta cívico-religiosa organizada para mañana y pasado.

Persona autorizada nos informa de que el programa de festejos que publicamos en el número anterior ha sido aumentado con carreras de niños, regatas de botes en el interior del puerto y baile al estilo del país.

Verdaderamente resultó este año algo más atractiva que en los anteriores la fiesta que celebramos anualmente en honor de nuestra Patrona Santa Margarita. Hubo derroche de música, fuegos artificiales, globos, iluminación, carreras y baile, que distrajeran hasta hora avanzada á la numerosa multitud reunida en la Plaza de la Fuente.

La corrida de toros atrajo también el domingo á muchísimos aficionados de la capital y de los pueblos vecinos, consiguiendo verse la Plaza muy concurrida. Hasta ya anochecho estuvieron las principales calles convertidas en un hervidero, circulando en confuso tropel crecido número de automóviles y carruajes.

Sabemos que la Empresa de la misma Plaza organiza otra corrida para las próximas fiestas de San Agustín.

Respetando la festividad del apóstol San Jaime, que celebra mañana la Iglesia, hemos adelantado un día la publicación del presente número.

Nuestro amigo D. Pedro Matas Fiol ha sido nombrado Agente y corresponsal administrativo en Felanitx de la antigua e importante sociedad de seguros «Banco Vitalicio de España».

En virtud de licencia obtenida por el señor Alcalde D. Juan Caldentey, se ha encargado interinamente de la Alcaldía de esta ciudad el primer teniente D. Nicolás Bordoy Nadal.

Dicha interinidad durará hasta el día 12 de Agosto próximo.

Junto al nuevo Paseo construido en las inmediaciones de la estación del ferrocarril, acaba de montarse una lechería que ha sido abierta al público esta misma semana.

En dicho establecimiento, que corre a cargo de D. Antonio Barceló, se sirven también almuerzos y refrescos de diferentes clases.

La benemérita del puesto de esta ciudad ha denunciado al Juzgado a dos muchachos, uno de 10 años y otro de 8, presuntos autores del hurto de dos palomas, cometido en la casa denominada Son Colom, de este término municipal.

En el Velódromo de Palma se celebraron el domingo último unas interesantísimas carreras, cuya finalidad principal era que midieran sus fuerzas cuatro corredores mallorquines con otros cuatro de los mejores del continente.

El resultado de la lucha fué totalmente favorable a los primeros. Después de varias pruebas entre Soum, Rubio, Oliver y Roig, se corrió el match definitivo resultando vencedores los dos últimos. Corrióse además un match de resistencia a dos metas entre Martínez y Roig (Bartolomé), venciendo también el corredor mallorquín. Y finalmente tuvo lugar la carrera de 20 kilómetros con entrenadores, concertada entre Crespo y Febrer, llegando con notable ventaja nuestro joven paisano, que hizo el recorrido en 22 minutos 53 segundos.

Para mañana hay anunciadas otras carreras en el Velódromo de Manacor, en cuya población se celebra feria y fiesta.

Durante la última semana la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 328.303 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 194.021 pesetas, habiendo abierto 473 libretas nuevas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 20 de Julio

La presidió el señor Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 7 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se enteró el Ayuntamiento de lo obtenido durante la última semana por los arbitrios que se recaudan por administración.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó publicar en el B. O. de la provincia el estado de las obras realizadas durante la última semana.

Se concedió permiso a Juan Simonet Valls para construir dos pozos en su finca «Na Dimoni», kilómetro 73, hectómetro 2 de la carretera de Lluch a Santañy, bajo las condiciones impuestas por el señor Ingeniero encargado de dicha carretera.

Se aprobó en todas sus partes el dictamen de la Junta pericial y el acuerdo de la misma en la forma transcrita en el expediente, referente a la haja de terrenos de «Can Alou», solicitada por D. Pedro Ordinas Prohens.

Se aprobó el convenio que la Comisión de aguas celebró con D. José Siret sobre extraer por medio de motor aguas de la fuente de Santa Margarita para abastecimiento del vecindario.

Se acordó que el concejal nombrado don Juan Fiol Burdils asista en segunda convocatoria a la discusión del presupuesto de gastos carcelarios correspondiente al año 1915.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Comité provincial de los Exploradores Mallorquines, agradeciendo las atenciones recibidas en esta ciudad.

Se concedió permiso a Francisco Forteza Fuster para cerrar con pared el solar que posee en el huerto llamado «D'en Vey».

Se acordó autorizar a la Comisión de aguas para que las venda a los hortelanos a razón de una peseta por hora.

El Ayuntamiento concedió 22 días de licencia para ausentarse de esta ciudad al Sr. Alcalde D. Juan Caldentey Suau.

Se concedió también una semana de licencia a

D. Salvador Valls de Padrinas Pou para ausentarse.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

CONSERVACION DE UVA DE MESA

El sistema de embalaje entre serrín de corcho de las uvas especiales de mesa denominadas en nuestro país uva de embarque, es el que da mejores resultados en todos los países que se dedican a esta industria frutera. Ahora bien, la razón por la que la uva, y en general todos los frutos frescos, se conservan bien dentro del serrín de corcho, es porque esta materia les preserva de la acción de la humedad atmosférica, absorbiendo a su vez la que produce el fruto durante el periodo de contacto con el serrín, y además, porque es una materia aislante del calor, y, por lo tanto, evita, entre ciertos límites, que sufra el fruto protegido las alteraciones de temperatura sobre todo la elevación, que es la que perjudica el desarrollo de los microorganismos de la putrefacción.

Ahora bien: el serrín de corcho en algunos países escasea y resulta costoso el procedimiento. Tal ocurre en California, por lo cual han tratado de sustituirle con otras materias, y al efecto, el Ministro de Agricultura de los Estados Unidos encargó a la Oficina de Plantas industriales el estudio de esta cuestión, dictaminando dicho Centro, después de siete años consecutivos de experiencias, que el serrín de corcho puede sustituirse por el de madera con excelentes resultados, equivalentes, sino mejores, que los de aquella materia suberosa. Las condiciones precisas para que este serrín de resultados favorables, son: que esté seco; para lo cual se le deseca al fuego; que sea grueso, lo que se consigue separando el polvo por medio de la tamización, y que no sea de especies de madera aromática. Una pequeña cantidad de serrín de pino, cedro o abeto, basta para comunicar al fruto el sabor especial de la resina. En California se utiliza el serrín de *sequoia sempervirens*, confiera muy abundante en aquel país.

Los racimos destinados a la exportación deben de ser algo claros o abiertos, con el objeto de que el serrín penetre por todas partes, circundando la uva y pueda después separarse fácilmente al desembalarla.

En aquel país las cajas se hacen de álamo, de una capacidad de 12 kilos 250 gramos, y para mayor garantía se las forra exteriormente con un cartón impermeable.

Es de una importancia grande para asegurar el éxito de la expedición el que la uva, al embalarla, esté fría, porque rodeada después de la materia aislante constituida por el serrín, tarda mucho tiempo en adquirir la temperatura del exterior, y, por lo tanto, se halla defendida en gran parte del desarrollo rápido de los gérmenes de la putrefacción, por falta de la temperatura conveniente para ello. Al efecto, poco antes del embalaje, las uvas se enfrían por medio de cámaras frigoríficas especiales. La refrigeración de las cajas, después de embalarlas, es más costosa porque tarda mucho tiempo en penetrar el frío al través de la masa de serrín. Recomienda la citada oficina que al llegar las cajas a su destino se las coloque en sitio frío, en cámaras donde la temperatura sea de 0 grados.

Para los exportadores de uvas de nuestro país, pueden ser de gran utilidad estas indicaciones y merece la pena de ser ensayado el sistema con todas sus variantes. Si no se hace precisa la sustitución del serrín de corcho por el de madera, porque aquél tiene en España un precio relativamente bajo, desde luego será muy conveniente ensayar la refrigeración del fruto antes de embalarlo, que no suele practicarse en general por nuestros exportadores de uva. Acaso con esta operación, que no es costosa, se eviten las cuantiosas pérdidas que tienen en ciertos años los exportadores cuando las expediciones de uva llegan alteradas a los puntos de destino, haciéndose difícil o imposible su venta.

UTILIZACION DE LAS CENIZAS COMO ABONO

Las cenizas que en los hogares se obtienen como producto de la combustión de leñas y vegetales de todas clases, no solamente no constituyen residuos inútiles y sin aprovechamiento alguno, sino que el labrador cuidadoso de su hacienda debe recoger y conservar con esmero y aun si se es posible procurarse las de otros hogares y de los hornos de pan.

Ciertamente que su riqueza en potasa y ácido fosfórico no llega ni con mucho a la del nitrato potásico y superfosfato, pero también es cierto que mientras estos abonos tienen que adquirirse pagando por ellos una cantidad más o menos crecida, las cenizas nada le cuestan, como no sea la pequeña molestia de recogerlas periódicamente en las casas u hornos que se las guarden, proporcionándose así un abono cuya riqueza en potasa y ácido fosfórico excede a la del estiércol. Conservadas, pues, y reunidas durante un año cuantas el labrador haya podido recoger, tendrá al final de ese tiempo un verdadero depósito de abono, si no muy grande, lo suficiente al menos para ahorrarse algunos dispendios en la compra de otros abonos, los cuales no tendrá que adquirir en tanta cantidad.

La riqueza en nitrato potásico, que con este nombre se vende en el comercio, oscila generalmente del 40 al 50 por 100 de potasa; las cenizas contienen del 5 al 10 por 100, y los estiércoles solamente de 0'45 a 0'55. Lo mismo ocurre en cuanto al ácido fosfórico; los superfosfatos oscilan entre 15 y 20 por 100 su riqueza en ácido fosfórico, las cenizas entre 2 y 5 por 100 y el estiércol entre 0'18 y 0'25.

Vemos, pues, cómo constituyen las cenizas un elemento no despreciable para el agricultor y el cual le conviene y debe recoger para su mejor empleo y utilización.

Muchas veces hemos visto cómo iban a parar a los estercoleros las producidas cada día, y aun menos mal quienes así las aprovechan, aun cuando las lluvias y los riegos que a los estiércoles suelen darles se encarguen de llevarse la mayor parte de sus

principios fertilizantes, pero generalmente no ocurre así, sino que son lanzadas fuera de la casa para que el aire se las lleve sin beneficio para nadie, dejando únicamente los carboncillos que el viento no pudo arrastrar y que para nada sirven, como no sea para demostrar a todo el que los vea que el labrador que allí los echó es muy poco celoso de sus propios intereses.

Una criba fina que le permita separar la ceniza de los carboncillos que cayeron envueltos en ella, le bastará para el doble fin de recogerlas limpias y de que aquellos carboncillos vuelvan nuevamente al hogar para después de ayudar a calentar la comida que ha de sostenerle y alimentarle, continúen, convertidos en cenizas, alimentando las plantas, con cuyo producto espera seguir la cada día más difícil lucha por la vida.

Z.

UN SAPO EN EL JARDIN

Cada propietario de jardín debería tener un sapo, según aconseja la experiencia de personas que acostumbra cultivar jardines. Toda persona suficientemente experimentada en jardinería, lo primero que se procura, juntamente con la semilla, es un sapo.

Porque el sapo no es otra cosa que el principal auxiliar del jardinero. Devora los gusanos, las arañas, caracollitos y toda clase de insectos que suelen dañar las plantas. Y trabaja constantemente. Se sabe de sapos que han protegido los intereses del jardín donde se les ha puesto durante los veranos de diez años consecutivos.

Y el sapo a nadie perjudica. Los niños de la familia pueden manejarlo impunemente y aun colgarlo en la bolsa del delantal, como suelen hacerlo infinidad de veces; nada más que a los niños demasiado pequeños se les debe enseñar que el sapo sufre muchísimo con tal trato.

En pago de lo que el sapo beneficia al jardín, debe el jardinero proveerle un buen plato de agua, suficientemente hondo para que pueda bañarse, y éste debe colocarse en un lugar sombrío, debajo de alguna tabla o de alguna baldosa bien levantada.

LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 1.º de Agosto a 3 pesetas décimo.

Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales, deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

GRAN BARATURA

DE

ABANICOS

ULTIMA NOVEDAD

Se espendeden en esta imprenta á precios de fábrica.

Está en **VENTA** la casa número 44 de la calle Roca-Boira de esta ciudad.

Informará en Felanitx D. Mateo Caldentey Notario y en Palma el dueño de la finca, calle Molineros, 12.

CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

Callicida «Mágico»

Es el mejor y más seguro callicida. Con solo tres aplicaciones se consigue la completa estirpación de los hojos de gallo y durezas.

Depósitos: en Palma de Mallorca, Farmacia y Droguería de J. Miró, Colón 22 y Perejil 2; y en Felanitx, Farmacia de M. Obrador Mayor 4.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Buena Oportunidad

Venta de la nueva fábrica de gaseosas y carbónicas de esta ciudad.

Para informes, Sitjar 27.

CENTRO VELOCIPEDISTA

DE

LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas, tanto para paseo como para carreras.

PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a 150 Pesetas una.
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas Continental, Hutchinson y Bergougnand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>tipe routier</i>	12'50 Pts.	Una cubierta <i>extra</i>	10'50 Pts.
» » <i>Continental</i>	9'25 »	» » <i>aigle Hutchinson</i>	9'50 »
» » <i>Aero</i>	8'00 »	» » <i>le Coc</i>	8'50 »
» cámara <i>Continental</i>	6'00 »	Una cámara <i>globe troter</i>	7'00 »
» » <i>Aero</i>	5'25 »	» » <i>aigle</i>	6'00 »
» » <i>Encarnada</i>	4'50 »	» » <i>le Coc</i>	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Dióccesis P any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO
Sastrería especial para Militares.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para señoras, dexpléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMDORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERÍA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18
FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N' ILDEFONSO RULLAN PREVERE

S'ha posat en venta es primé y segon tom do que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rústica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

CURACION DE LA

con las acreditadas

TOS

Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE